



LXXXV Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUAL
2y 3 de mayo de 2013, Universidad Federal de Mato Grosso, Cuiabá, Brasil.

Declaración de Cuiabá

Las instituciones de educación superior integradas a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, interesadas por el desarrollo de una educación de calidad, entendida como un bien público y un derecho social, declaran su compromiso con ampliar los términos de la cooperación, reciprocidad académica y vinculación social en el camino hacia un cambio científico y tecnológico que haga de la región un protagonista del desarrollo con igualdad de oportunidades, aprovechamiento de su talento innovador y ejemplo de garantías sociales universales.

Con ese objetivo, LXXXV Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUAL declara del mayor interés la cooperación académica, científica y cultural entre América Latina y el Caribe con el sistema universitario y de investigación científica y tecnológica del Brasil, en un proceso de convergencia que combine experiencias, desafíos y mecanismos institucionales de asociación mutua.

De la misma manera, expresa su interés en cooperar para alcanzar un agenda de largo plazo que incluya ampliar la movilidad académica en todos sus niveles y actores; articular grupos de investigación para potenciar su capacidad de trabajo y compartir conocimientos; promover la circulación de talentos innovadores e iniciativas de vinculación con el desarrollo tecnológico; comprometer la vinculación social con el desarrollo local, la promoción de políticas de extensión universitaria y participación ciudadana y el desarrollo de universidades saludables y sustentabilidad ambiental, entre otros objetivos comunes.

Las iniciativas para crear un Sistema de educación superior para América Latina, amplio y diverso, tanto en su formato presencial como virtual son un gran desafío para nuestras universidades. La UDUAL, convencida de su oportunidad y pertinencia promueve la creación de una red de programas académicos virtuales, sustentados en el aprovechamiento exhaustivo de las nuevas tecnologías de la información y comunicación (TICs) con el propósito de ampliar la cobertura educativa, integrar experiencias institucionales y buenas prácticas académicas,



además de promover la integración de la diversidad lingüística y cultural de América Latina, como una poderosa herramienta de desarrollo social para garantizar el derecho social a la educación, la ciencia y la tecnología.

La calidad de la educación es, esencialmente, el gran desafío de los sistemas educativos, las instituciones y los actores sociales del proceso de educación y de producción de conocimientos. En América Latina aspiramos a una educación de calidad en su diversidad, por ellos los esfuerzos de la Red Internacional de Evaluadores (RIEV), como organismo autónomo que agrupa a los evaluadores formados en procesos de evaluación y acreditación de programas educativos, dependencias e instituciones. Asimismo, desde 2008, se dio un gran paso cuando el Consejo Ejecutivo de la UDUAL aprobó la puesta en marcha del Sistema de Evaluación, Acreditación y Certificación de la Educación Superior en América Latina y El Caribe (SEACESALC) cuyo plan integral de desarrollo se sustenta en líneas estratégicas para promover la profesionalización de las actividades de evaluación educativa, la investigación, el apoyo a los sistemas nacionales de evaluación y la internacionalización de las universidades latinoamericanas. Hoy, estamos en el camino de edificar estos esfuerzos en la creación de un Instituto Latinoamericano de Evaluación, que integre, desarrolle y coordine este esfuerzo continental para elevar y sostener la calidad de la educación superior como una responsabilidad social y ética de las universidades.

Consecuente con sus principios, la UDUAL promueve la defensa y desarrollo de la autonomía universitaria como un pacto de libertad, tolerancia y diversidad de creencias en un marco de respeto y responsabilidad. La autonomía universitaria hoy en día, a casi un centenario de su alcance continental, requiere imaginación y congruencia para enfrentar retos en un mundo globalizado, donde la educación está íntimamente ligada a las nuevas tecnologías y buenas prácticas docentes y de investigación. Queremos promover una nueva universidad para un desarrollo equitativo, sustentable y democrático. A cien años del movimiento autonomista de Córdoba debemos imaginar y recrear nuestras universidades para un ciclo largo de desarrollo: la cooperación, creatividad y compromiso social son nuestros instrumentos.